

Primer trimestre de 2021

Héctor Andrés García Lozada

1 de abril de 2021

EL CRECIMIENTO NO ES MERAMENTE LINEAL

Después de lo convulso que pudo resultar ser el *segundo año 2020^a*, el sentimiento generalizado de esperanza sobre la llegada de un nuevo año (aunque ese pareciera ser *un año más*) realmente el cambio de cifra en la denominación de una unidad de tiempo 'año' significa más para la propia humanidad.

El cambio hacia el 2021 es demasiado simbólico para muchas culturas del mundo, especialmente las occidentales en las que la celebración de año nuevo es una fiesta generalizada y significativa para muchos ciudadanos: las reuniones entre amigos, familia y conocidos son recurrentes a vísperas de año nuevo. A pesar de los llamados constantes de las autoridades sanitarias y del conde-namiento de una parte de la población hacia las reuniones de personas con domicilios distintos a los de uno no fueron suficientes para evitar que una fracción de la población total se reuniera por motivo de las fiestas de fin de año.

Las autoridades de cada región o país estuvieron conscientes de esta situación de peligro latente a una 'nueva oleada' de contagios debido a las reuniones. Los actos se dieron y los resultados fueron inevitables: se dio lo que se temía.

La llamada 'segunda oleada' de contagios por SARS-CoV-2 fue la gran mayoría de los casos mucho peor que la primera ola

de contagios dada en los meses de marzo, abril y mayo del 2020.

La enorme crisis de contagios fue inevitable; los sistemas sanitarios colapsaron en muchas ciudades y en algunas otras hubo un exceso de mortalidad por un 'efecto desaliento' en el que los enfermos graves de *covid-19* preferían quedarse en casa (y seguir empeorando su estado de salud) a ir a hospitales para atenderse debido a la notable saturación hospitalaria. Simplemente muchos sistemas de salud habían o cuando menos, estaban al borde del colapso.

A inicios del mes de enero de 2021, la situación en cuanto al tema de contagios y muertes por SARS-CoV-2 era claramente mucho peor que la dada en el año anterior: las curvas de contagios diarios en algunos casos habían ascendido a más del doble del pico más alto del año anterior.

Sin embargo, a pesar de la gran cantidad de contagios diarios, habían ciertos cambios en el escenario que harían del primer trimestre del 2021 un tanto particular y distinto a comparación del *segundo año 2020* e incluso, un escenario totalmente distinto e impredecible a comparación del *primer año 2020*.

Es curioso comparar la vida en el *primer año 2020* con la del primer trimestre del 2021 pues tantas cosas han sucedido hasta entonces y los cambios en el comportamiento de la sociedad,

^aVer el texto resumen *Sobre 2020*

en la economía mundial, en las formas de interacción humana han sido modificadas radicalmente en tan sólo *un año*.

~ o ~

En cuanto a la interacción humana

Algo que ha marcado y facilitado la interacción de las personas durante las últimas tres décadas ha sido la introducción de las Tecnologías de la Información y Comunicación (TIC's) pues derivado de la utilización del internet y de equipos de cómputo con capacidad de conectarse a él, descargar y subir información a la red, es posible conectar e interactuar con demás personas al rededor del mundo siempre y cuando ellas también tengan acceso a estas tecnologías.

Durante la última década se ha generalizado el uso del internet y de dispositivos con capacidad de conectarse a el. Una fracción significativa de las personas tienen acceso a las telecomunicaciones al rededor del mundo, lo que facilita el acceso a la información y a la comunicación.

Durante esta crisis económica, social y política causada por la pandemia del SARS-CoV-2 que se tradujo en una crisis sanitaria, económica y social de carácter de distanciamiento social (y cuya combinación de esos tres elementos generó una crisis política), el uso de la tecnología para comunicarse con demás individuos jugó un papel fundamental.

En primera instancia, el acceso a la información facilitó la difusión de noticias relacionadas con el virus causante de la *covid-19* en cortos periodos de tiempo; en segundo lugar, el propio acceso a la información funcionó como remedio a la necesidad de contactar en tiempo real o con pequeños rezagos con las demás personas por motivos de escuela, trabajo, ocio, etc.

La solución parcial al problema de comunicación exhibió la marcada desigualdad entre los estratos sociales pues había una cantidad considerable de personas que ciertamente no tenían acceso a estas tecnologías por falta de recursos económicos, de infraestructuras suficientes o de conocimientos básicos para hacer uso de ellos; por otro lado, era evidente que otra fracción de la población con condiciones de vida comparablemente mejores sí tenían acceso suficiente a la información debido al uso de dispositivos con las características suficientes para cubrir los requerimientos mínimos de software y hardware para ejecutar las aplicaciones dedicadas a la comunicación.

Estas diferencias fueron controvertidas durante el *segundo año 2020*, sin embargo, algunos Gobiernos federales y estatales así como fundaciones y/o agrupaciones civiles trataron de solucionar el problema de desigualdad en el acceso a las comunicaciones entre los estratos sociales con menores ingresos proporcionándoles o facilitándoles (en algunos casos) los medios necesarios para poder conectarse a la internet.

Por otra parte, es cierto que a pesar de que la movilidad disminuyó considerablemente durante los periodos de cuarentenas o toques de queda, muchos empleos debían de realizarse necesariamente de manera presencial en los centros de trabajo por lo que siempre existieron interacciones humanas físicas directas.

La vida se amoldó a las nuevas situaciones y buena parte de la comunicación entre personas se dio por medio de la red.

El uso de los medios informáticos se instaló cada vez más y cobró mucha más relevancia durante este periodo de tiempo, salieron a relucir los beneficios del avance tecnológico y la importancia del acceso a la misma.

Aún cuando el problema del aumento de los contagios diarios de SARS-CoV-2 fue generalizado en el mundo durante el periodo de vísperas de año nuevo debido al relajamiento de las medidas sanitarias (principalmente de la omisión de las recomendaciones de distanciamiento social) la sociedad ya estaba notablemente acostumbrada a lidiar con el riesgo al posible contagio día a día. La curva de aprendizaje de la población sobre el uso correcto de cubrebocas, del lavado constante de manos así como del distanciamiento social en lugares públicos parecía comenzar a surtir efecto cuando fue notoria la saturación hospitalaria en algunas zonas.

Ahora los ciudadanos estaban conscientes del riesgo latente de contagio pero la toma de medidas de precaución eran ya bien conocidas por una mayoría importante.

La sociedad comenzaba a entender que en medida de que se respetaran las recomendaciones sanitarias y de que se fuese empático con los demás al no salir de casa cuando existiesen síntomas de enfermedad hizo que naturalmente el ritmo de contagios diarios comenzara a descender del máximo a principios de enero.

El mes de febrero se caracterizó por reducciones dramáticas y sostenidas de los índices de ocupación hospitalarias así como de los nuevos contagios confirmados diarios. En medida que se reducían los valores de los indicadores de la pandemia, las actividades económicas comenzaban a volver a abrirse, las personas comenzaban a volver a reunirse pero ahora mucho más conscientes del riesgo de contagio y en algunos casos, tomando medidas prudentes para minimizar el riesgo de contraer el virus causante de la enfermedad.

La gradual reapertura de las actividades económicas estaba muy relacionada con

la disminución del ritmo de contagios así como de la propia necesidad de los gobiernos y de los trabajadores a volver a laborar.

~ o ~

En cuanto a la situación política

Algunos gobiernos del mundo presumiblemente se dicen haber manejado de manera ejemplar la pandemia en sus territorios a comparación con otros países. Tal fue el caso de Nueva Zelanda en el que la transmisión del virus causante de la *covid-19* fue demasiado baja aún en el aumento generalizado de casos de finales del año pasado.

Otros gobiernos también hicieron un excelente trabajo en cuanto a este rubro, tales fue el caso de Australia, Corea del Sur, Arabia Saudita y China.

Por otra parte, algunos gobiernos no fueron precisamente populares entre sus gobernados debido al gran aumento de casos aún cuando se habrían dado recomendaciones para evitar grandes números de contagios. En algunos casos la mala aceptación aunado a la poca acción en cuanto al manejo de la saturación hospitalaria y de la crisis económica, habrían costado popularidad de los gobernantes y en algunos casos, hasta la pérdida de elecciones en sociedades democráticas.

El caso de Brasil es un claro ejemplo de la pérdida de popularidad de los gobernantes entre la población. El gobierno de Jair Bolsonaro ha sido duramente criticado por la comunidad internacional (e incluso por algunos sectores de la población brasileña) por el 'pésimo' manejo de la pandemia y de la crisis económica.

El ritmo de contagios diarios del Brasil ha sido con constante tendencia al alza y prácticamente ha estado por encima de los 15 mil contagios confirmados diarios. Esto claramente repercute en la popularidad del gobierno en turno y ha provocado un notable descontento general hacia el

gobierno federal y de la administración de Bolsonaro.

Sin duda alguna, la crisis política en América ha sido la que más problemas ha causado a la población en general y por lo tanto, a la economía de los países. Esta crisis se cristalizó con la pérdida del poder ejecutivo de Donald J. Trump en Estados Unidos en noviembre de 2020 debido a los malos manejos de la pandemia y a algunas otras controversias de su administración.

Posteriormente, muchos gobiernos en América Latina se han visto con problemas, tal ha sido el caso de Bolivia, Chile, Perú y Argentina.

En Europa las cosas no han sido distintas: el gobierno de Alemania ha estado en serios problemas debido al descontento de la población sobre nuevos confinamientos masivos, el gobierno francés y español se encuentran en situaciones similares en las que la gente demanda eliminación de restricciones de distanciamiento social y de movilidad.

Estas situaciones de descontento con los gobiernos harán que existan cambios en quiénes ostentan el poder en los países democráticos ya que en un escenario en el que la población demanda resultados lo más rápido posible y con limitaciones en la capacidad de actuación de algunos gobiernos hará que cambien los esquemas políticos al momento de que los ciudadanos vayan a votar.

Los gobiernos y sus opositores han tenido temporadas de constantes choques debido a estas crisis ya que por un lado están quienes desean mantenerse en el poder y por el otro, están quienes quieren obtener el poder; la apertura al debate político y la manifestación de ideologías ha sido un factor importante que influirá en la persuasión del voto en las siguientes elecciones programadas en cada uno de los países.

En muchos casos, algunos gobiernos han utilizado sus capacidades de contratación de vacunas contra el *coronavirus* para 'limpiar' sus imágenes frente a la opinión pública.

~ o ~

En cuanto a la salud

La salud humana tiene dos pilares fundamentales: la salud física y la salud mental. Ninguna es excluyente de la otra si se desea una vida plena y con capacidad de vivirse con felicidad constante.

Un ser humano con una salud mental deteriorada normalmente manifiesta su deterioro mental con ciertas acciones que terminan desfavoreciendo su estado físico y sucede lo mismo inversamente, una persona cuya salud física está deteriorada normalmente tiene repercusiones en el estado psíquico de la persona en cuestión.

El que una persona se encuentre en mal estado de salud (sea mental, físico o ambos) normalmente tiende a contagiar en menor o mayor medida a quienes lo rodean debido a que existe interacción humana por más o menos constante que sea. Las externalidades positivas y negativas también están presentes entre los seres humanos.

Se ha notado que en general, la situación de confinamiento de la población ha aumentado la incidencia de casos de depresión, mal nutrición y ansiedad de las personas pero en medida que se va abriendo la economía, las personas pueden comenzar a retomar sus actividades cotidianas, saliendo un poco de la monotonía de casa, lo que ayuda e inspira a algunas personas a recobrar sus estados de ánimo anteriores al confinamiento.

Es por ello que muchos gobiernos por medio del sector salud y algunas otras organizaciones han puesto en marcha planes que tratan de dar apoyo psicológico a quienes lo necesitan debido a estos eventos de confinamiento y malas noticias.

Hay que tener en cuenta siempre que todo ser humano es distinto del otro y por lo tanto, tiene capacidades de soportar diversas situaciones diferentes: hay quienes son más o menos susceptibles a cambios bruscos en su estilo de vida.

Desde un punto de vista meramente dedicado al humanismo, la apertura de actividades económicas sin riesgo de contagio sería lo ideal para reducir la incidencia de enfermedades mentales y de malestares físicos dado que para obtener alimentos es necesario trabajar y salir a comprar los alimentos básicos.

Dada esa situación, el uso de las vacunas *anti coronavirus* han sido vistas como una esperanza para regresar lo más rápido posible a una nueva normalidad en la que hay mayor interacción humana que favorezca los intercambios y el desarrollo humano.

La importancia de la aplicación de vacunas que prevengan el *coronavirus 2019* ha sido un tema de relevancia internacional debido a los efectos que puede tener una campaña de vacunación masiva en los países ya que diversos estudios epidemiológicos han demostrado que un porcentaje mínimo de 70% de población inmunizada contra el virus aceleraría el proceso de retorno de actividades abiertas.

Además de que en estos momentos todas las vacunas que han sido aprobadas para su aplicación en los países han demostrado una enorme eficacia para reducir el riesgo de desarrollar una enfermedad grave por *covid-19* y tener que ser hospitalizado.

La aplicación de las vacunas es necesaria para reducir la mortalidad por SARS-CoV-2 y por lo tanto, eso disminuiría la ocupación hospitalaria de tal forma que relajaría el sistema sanitario de muchas regiones y países. Ese escenario sería bastante benéfico para que aquellos que deban de atenderse en hospitales

pues tienen mayores opciones para obtener atención médica necesaria y suficiente para resolver o controlar los males que por naturaleza o por inducción sean causados.

Es entonces que la aplicación de vacunas es vista por los gobiernos y ciudadanos como la salida más rápida a esta situación pues hay países en los que las campañas de vacunación han sido bastante aceleradas y efectivas.

El ejemplo de Reino Unido, Estados Unidos, Emiratos Árabes Unidos, Israel y Chile son muy buenos dado que hasta estos momentos, sus campañas de vacunación han sido bastante fructíferas, han sido rápidas y efectivas para la reducción de la mortalidad de los grupos de mayor riesgo a complicaciones.

Una vez que una buena parte de la población haya sido vacunada se podrá regresar a una 'nueva normalidad' en la que notoriamente la realidad será distinta a la vivida en el año 2019.

Ha sido notable que una buena parte de la población que desafortunadamente ha fallecido a causa de complicaciones por *covid-19* es mayor de sesenta años de edad, por lo que este grupo poblacional es prioritario en las campañas de vacunación del mundo; distintas empresas farmacéuticas desarrolladoras de fórmulas de vacunas contra la *covid-19* han realizado sus estudios poniendo particular atención en la efectividad de sus vacunas para reducir el riesgo de mortalidad de estos grupos que son considerados más vulnerables.

Sin embargo, muchos gobiernos y autoridades sanitarias de países o regiones han destacado que existe un rezago de creación de anticuerpos contra el SARS-CoV-2 por lo que debe darse un tiempo una vez aplicada la primera dosis de la vacuna (para aquellos esquemas de vacunación que requieran de dos dosis) para que

se comiencen a generar anticuerpos, por lo que es recomendable seguir con las medidas sanitarias pertinentes para evitar una infección de *coronavirus* aún cuando se ha aplicado una dosis de vacuna.

Sin embargo, a pesar de que existen vacunas, la disponibilidad de estas no son ni de cerca suficientes para cubrir la demanda mundial de vacunas contra el SARS-CoV-2. Además, recientemente se ha puesto en duda la eficacia de ciertas vacunas contra algunas variaciones del virus que se han dado con el tiempo a causa de su reproducción constante. Las variaciones del virus en algunos casos están asociadas con una mayor mortalidad, capacidad de infección y persistencia o agravamiento del cuadro clínico de la enfermedad.

~ o ~

En cuanto a la economía

Este periodo de tiempo ha sido de re aperturas en ciertos sectores de la economía que ciertamente son necesariamente funcionales con una mayor interacción humana. Principalmente es la apertura del sector terciario de la economía el que se está recuperando en mayor medida durante este tiempo pues la capacidad instalada de la oferta de servicios ha ido en aumento en medida que los gobiernos de los países desarrollados han puesto en marcha planes de recuperación económica.

La recuperación de puestos de trabajo ha sido constante durante este periodo de tiempo pues la demanda por bienes y servicios ha ido en aumento en medida en que van llegando los estímulos a las familias y las facilidades de pago derivadas de las bajas tasas de interés a las que están prestando los bancos comerciales derivado de políticas monetarias expansivas, particularmente en los Estados Unidos en donde el aumento de

la cantidad de dinero durante el último año ha sido semejante al 24%.

Por otra parte, a pesar de que los empleos perdidos se van recuperando y en que las actividades económicas van retomando una senda de crecimiento similar a la que se tenía anterior a la crisis sanitaria, la inflación no ha ido en aumento como se esperaba debido a la gran cantidad de emisión monetaria y de puesta en marcha de planes de rescate.

Esta situación pareciera contradecir buena parte de la teoría monetaria, sin embargo, hay que tomar en cuenta que a pesar de que se están re abriendo gradualmente las actividades económicas, mucho del dinero puesto en circulación se mantiene 'guardado' debido a que no todas las actividades han sido completamente abiertas y la oferta se está recuperando con mayor velocidad que la demanda.

Mucho del dinero que se ha inyectado en las economías (principalmente en la estadounidense) se ha ido hacia el sector financiero debido al reciente *boom* que este ha tenido aún durante la pandemia y los confinamientos.

Es por lo tanto, bastante complejo el dar explicaciones al por qué no ha incrementado la inflación a pesar del significativo aumento de la oferta monetaria, pero sí hay que mencionar que buena parte de los productos de consumo que se miden para el cálculo de la inflación no han aumentado significativamente sus precios. Por otra parte, es la inflación de los activos financieros la que sí ha aumentado en este periodo de tiempo.

La recuperación económica durante este primer trimestre del 2021 ha sido generalizada en el mundo. Las economías emergentes y desarrolladas han experimentado un rebote del PIB de la forma *V* y en algunos casos, han habido repuntes de forma similar a la de 'una palomita' o mejor dicho, de recuperación lenta.

El miedo de los gobiernos por una *jobless recovery* se ha ido borrando en medida que se van abriendo las actividades económicas pues realmente la crisis económica ha sido relativamente breve y en algunos casos ha sido pausada debido a los confinamientos de periodos de tiempo no demasiado prolongados, lo que ha facilitado a algunos negocios solventes o con capacidad de endeudamiento e inclusive aquellos que han sido beneficiados por programas de rescate gubernamentales el recontractar a sus trabajadores.

Por otra parte, el aumento del ratio deuda-PIB ha crecido dramáticamente en algunos países y la presión de los gobiernos sobre los bancos centrales para resolver los problemas económicos causados por la pandemia han sido constantes y no han parado de tal forma que en los últimos días del mes de marzo de 2021, el gobierno de Estados Unidos ha anunciado un nuevo plan de estímulo a la economía por aumento de inversión en infraestructura por 2 billones de dólares. El rescate de la economía debido a esta crisis parece ser el más costoso de la historia y el costo de este financiamiento es incierto hasta estos momentos.

Los mercados financieros se han visto considerablemente beneficiados durante este tiempo y por lo tanto, las personas más ricas del mundo se han hecho aún más ricas *irónicamente* en este periodo de crisis.

Esta situación ha expuesto una vez más la gran desigualdad que existe entre los estratos sociales pues mientras unos cuantos se enriquecen cada vez más, otros tienen problemas para pagar las deudas debido al enfriamiento de la economía y a la paulatina recuperación económica que notoriamente ha mermando los ahorros.

El debate ha escalado a tales niveles en los que muchos sectores políticos de

algunos países se han planteado el poner impuestos a las riquezas de los grandes capitalistas.

~ o ~

Situación actual

ES POSIBLE ACOSTUMBRARSE A TODO
(MENOS AL HAMBRE)

Durante este primer trimestre de 2021 el mundo en general se encontró con un mes de enero en el que la primera quincena habían picos altos de contagios confirmados diarios de *covid-19* mientras que en su segunda quincena y hasta el mes de marzo, hubo una caída en la incidencia de casos diarios significativamente menor a comparación con la de finales de 2020-primer quincena de 2021, por lo que muchos gobiernos comenzaron a re abrir algunas actividades económicas, sin embargo, es en finales del mes de marzo cuando en Europa (principalmente) se están viendo indicios de una muy posible tercera ola de contagios^a por lo que países como España, Italia, Francia y Alemania han puesto nuevas restricciones orientadas al distanciamiento social (o confinamientos) en algunas zonas de los países en las que han surgido nuevos brotes.

El aumento de casos diarios por una nueva 'tercera ola' de contagios se ha asociado al periodo vacacional de finales de marzo-inicios de abril así como el descubrimiento de nuevas mutaciones del SARS-CoV-2 que se consideran más contagiosas e incluso, en algunos casos más mortales como lo es la llamada variante 'brasileña'.

Por otra parte, la variante 'británica' y 'sudafricana' están asociadas a una mayor capacidad de contagio y efectividad de propagación del virus.

Actualmente la 'tercera oleada' no ha llegado como tal a unos cuantos países de América, sin embargo, ya se han puesto

^aEn algunos países ya sería una cuarta o quinta ola de contagios

en marcha planes para mitigar o reducir los efectos de una 'tercera ola' y por lo tanto, la carrera contra el tiempo de aplicación de vacunas a las poblaciones más vulnerables es ahora muy importante para evitar nuevamente una sobre saturación hospitalaria y evitar nuevamente el colapso del sistema de salud.

La escasez de vacunas para hacer frente a esta carrera contra el tiempo ha sido bastante evidente pues las vacunas son bienes escasos y muy deseados en estos tiempos; los Gobiernos que no producen vacunas para consumo interno han buscado por diversos medios el hacerse de algunas cuantas miles de cientos o millones de vacunas para inmunizar a la mayor población posible en un periodo de tiempo corto, de lo contrario, sucedería una situación similar a la chilena en la que la campaña de vacunación ha sido acelerada y efectiva pero recientemente se ha decretado un nuevo confinamiento debido a la llegada de la tercera oleada de contagios.

En Chile a la vez que se vacuna, la incidencia de casos confirmados aumenta. Eso quiere decir que el proceso de vacunación no necesariamente se da en un entorno de disminución de casos de SARS-CoV-2.

Los países que tienen la infraestructura para desarrollar vacunas contra el *covid-19* tales como Estados Unidos, Alemania, Reino Unido, Suecia, China, India, Rusia y recientemente Cuba, han producido para consumo interno y también en algunos casos, para exportación.

Se ha argumentado que detrás de la exportación de vacunas anti coronavirus hay intereses geopolíticos que servirían para reafirmar la capacidad e influencia de ciertos países en ciertas regiones. Es decir, esta crisis se ha tornado política no sólo con miras domésticas sino que también internacionales.

Además, ahora se da que existen controversias sobre la movilidad de personas entre países: algunos sectores políticos de distintos países (principalmente en Europa) han planteado el crear *pasaportes de vacunación* como requisito para poder salir al exterior.

Dado que la recuperación económica depende de los estímulos económicos, de los sectores a los que se dirigen las ayudas y a la re apertura de actividades de intercambio, se estima que para este año muchos países con economías sólidas se recuperen casi totalmente de la crisis sanitaria.

Está claro que en medida en que la rapidez de recuperación de interacción humana y re aperturas vaya siendo más profunda, la economía se comenzará a recuperar y es esa velocidad y profundidad la que dará ventajas a los países con respecto a los demás para retomar liderazgo en el escenario internacional, es por eso que ciertas naciones tales como Estados Unidos ponen primero la vacunación dentro de sus territorios para comenzar a manifestar su liderazgo en el mundo nuevamente por medio de la 'política de las vacunas'.

Por el contrario, China ha mantenido una política de exportación de vacunas más laxa por lo que la presencia de biológicos de origen chino en diversas partes del mundo han sido más o menos frecuentes. El sentimiento de nacionalismo se ha ido generalizando a lo largo del mundo debido a que la falta de vacunas obliga a los gobiernos y ciudadanía a replantearse sus capacidades de hacer frente a crisis económicas o sanitarias como lo es esta.

Este primer trimestre del 2021 se caracterizó por la puesta en marcha de campañas de vacunación masivas y aceleradas a lo largo del mundo, de relajamiento de medidas sanitarias y de recuperación económica en algunos sectores.